

Précautions d'usage :

L'examen des processus de mise en œuvre et de gestion des éco-quartiers met en évidence la place grandissante des habitants dans la conception et l'organisation.

Quelques pistes à exploiter :

- Créer un lieu de partage des compétences et savoir-faire donnant lieu à des services rendus mutuellement ;
- Relais matinal pour emmener les enfants à l'école voire en covoiturage ;
- Echange de planning pour le covoiturage ;
- Lieu de partage de matériel « lourd » (tondeuse, débroussailleuse, bétonnière...);
- Valorisation image de son quartier ;
- Concours de quartiers pour qualités environnementales
- Concours de photo (distribution appareils jetables aux habitants) pour avoir avis de chacun sur son quartier et valoriser une image positive de son

TABLEAU DE SYNTHÈSE DES PRINCIPAUX MODES PARTICIPATIFS DES QUARTIERS PRÉSENTES

	PARTICIPATION DES HABITANTS																		
	INFORMATION	SENSIBILISATION	CONSULTATION	CONCERTATION	COOPÉRATION	AU DIAGNOSTIC	AU PROGRAMME	A L'ÉLABORATION DU PROJET	A LA DÉCISION	AU FINANCEMENT	A LA RÉALISATION	A LA GESTION	A L'ENTRETIEN	A L'ÉVOLUTION	ANIMATION	AU DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE	A LA FORMATION	PUBLICATION	FORUM ET CONSEIL
BEDZED																			
MALMÖ																			
VESTERBRO																			
VAUBAN																			
VAUBAN SUSI																			
KRONSBURG																			
Beauséjour																			
RHI Centre ville Port																			
Vincendo																			
Collectif Riv. Galets																			
Tanambo																			
PRU St Pierre																			
Quartier Marché Couvert																			
BLD BANKS St Pierre																			

Le tableau récapitulatif des modes participatifs compare un certain nombre d'exemples en Europe et à la Réunion. Deux conclusions s'imposent :

- Première conclusion, les modes participatifs ne sont pas absents à la Réunion. Plusieurs opérations témoignent de la participation des habitants du stade de l'information jusqu'à l'élaboration du projet.
- Deuxième constat, à partir de cette phase d'élaboration, la participation des habitants est pratiquement absente. Les décisions appartiennent aux municipalités et aux aménageurs. C'est dans ce domaine que les progrès devront être les plus importants.

Bibliographie :

L'urbanisme durable, Concevoir un éco-quartier- Catherine Charlot Valdiou & Philippe Outrequin - Le Moniteur
 Etudes réalisées par les bureaux d'études RéA.R et Harappa - www.harappa.fr